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Протокол  

консультационной встречи по Проекту будущего расширения - 

Проекту управления устьевым давлением  ТОО «Тенгизшевройл» 
 

Место проведения:   Атырауская область, Жылыойский р-н, п. Шокпартогай, школа №3 

 

Дата и время:  

 

 10 октября 2018 г. 

14:00 - 15:30 ч. 

 
Сулу Эбирбай, представитель акимата с. Шокпартогай, открыла встречу, 

поприветствовал жителей и проинформировал о том, что ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) 

представит информацию о Проекте будущего расширения - Проекте управления устьевым 

давлением (ПБР-ПУУД). Далее он передал слово Р. Артыгалиеву. 

 

Р. Артыгалиев, генеральный менеджер по связям с правительством и 

общественностью ТШО, проинформировал участников о том, что ТШО продолжает 

ежегодные консультационные встречи с населением Атырауской области. Была озвучена 

цель встречи - предоставить обновленную информацию о прогрессе работ по ПБР-ПУУД 

ТШО, услышать мнения общественности касательно ТШО и проекта. Он подчеркнул, что 

данная встреча не является общественными слушаниями. Было озвучено, что будет 

представлена презентация о проекте, затем состоится сессия вопросов и ответов, и, если 

присутствующие желают задать вопросы письменно, то они могут использовать 

специальные формы, предоставленные каждому участнику. Р. Артыгалиев отметил, что в 

дальнейшем, при возникновении вопросов, можно будет обращаться к ТШО по контактам, 

которые предоставлены всем присутствующим в раздаточных материалах.  

 

Далее, согласно повестке выступил Нуртас Кенганов, менеджер нормативно-правового 

отдела ПБР-ПУУД, с презентацией о ТШО и ПБР-ПУУД. 

 

Касательно плана мероприятий по предудыщей встрече Р. Артыгалиев отметил, что после 

встречи представители ТШО связались с участникам и предоставили им ответы на их 

вопросы.   

 

Р. Артыгалиев предоставил обзор по статусу социальных проектов в с. Шокпартогай. Было 

озвучено, что в селе были построены детский сад и спортивный комплекс. Р. Артыгалиев 

отметил, что ранее население поднимало вопрос о строительстве школы, он 

проинформировал, что акимат Атырауской области не предоставил проект строительства 

школы для реализации в рамках программы «Игилик» в 2019 году.  

 

Затем состоялась сессия вопросов и ответов. 
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Д. Құлғара: В каком году будет запущен ПБР-ПУУД? Каков объем добычи нефти в год с двух 

существующих заводов? Какова доля выплат Казахстану? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): ПБР и ПУУД – это интегрированные проекты, строительство которых 
выполняется одновременно в целях существенного повышения эффективности и экономии 
средств. Запуск ПБР планируется в 2022 году. Строительство ПУУД, которое включает в 
себя программу бурения, продолжится приблизительно до 2025 года. В 2008 году ТШО 
завершил проект Закачки сырого газа и Завода второго поколения (ЗСГ/ЗВП). В 2017 году 
ТШО достиг рекордного показателя добычи нефти в 28,7 миллион тонн. В настоящее время 
партнерами ТШО являются: «Шеврон» - 50%, АО НК «КазМунайГаз» - 20%, «ЭксонМобил 
Казахстан Венчурс Инк.» - 25% и СП «ЛукАрко» - 5%. С 1993 года по первую половину 2018 
года прямые финансовые выплаты ТШО Республике Казахстан составили более 129 
миллиардов долларов США, включая заработную плату казахстанским сотрудникам, закупки 
товаров и услуг отечественных товаропроизводителей и поставщиков, платежи 
государственным предприятиям, выплаты дивидендов казахстанскому партнеру, а также в 
виде налогов и роялти, перечисляемых в государственный бюджет. В первой половине 2018 
года прямые выплаты Республике Казахстан превысили 3 миллиарда долларов США. 
 
М. Болтеков: Необходимо сохранить русло реки Эмба.  
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Вам необходимо адресовать данный запрос в акимат. Мы также 
доведем данный запрос в акимат Атырауской области. 
 
М. Болтеков: Необходимо работать над тем, чтобы провести трубопровод с Жанасу. 
 

Р. Артыгалиев (ТШО): Акиматы Мангистауской и Атырауской областей дали поручение 

ТШО исследовать возможные источники воды. Результаты исследований показали, что чем 

больше будет добыча воды, тем выше будет подниматься уровень солености воды. 

Результаты были предоставлены в акиматы, после чего проект был ими приостановлен. В 

настоящее время водоснабжение идет с водовода Кигач. Завод по повторному 

использованию воды был введен нами в эксплуатацию. 30% поставляемой воды 

используется повторно. Благодаря повторному использованию воды, несмотря на текущие 

строительные работы по ПБР-ПУУД, на котором задействовано 42 000 сотрудников, 

потребление воды в настоящее время на том же уровне, который существовал до начала 

работ по ПБР-ПУУД.   

 

Т. Бимуханбетов: В селе проблемы с электричеством. Телефоны, интернет не работают. 

Может ли ТШО помочь решить проблему? Будет ли построен дом культуры в селе? 

 

С. Эбирбай (акимат): В село было доставлено 5 трансформаторов. К концу 2018 г. работы 

по подключению электричества будут завершены. 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): ТШО не получил запрос от акимата Атырауской области о 

строительстве дома культуры в с. Шокпартогай. Проекты, реализуемые в рамках программы 

«Игилик» согласовываются с акиматом Атырауской области. 

 

К. Жумагалиулы: Чем заполняются пустоты, образующиеся после добычи нефти?  

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Осуществляется обратная закачка газа в пласт. 
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Ж. Ыбыраш (имам): К нам обращаются работники с жалобами о том, что на Тенгизе не 

разрешается совершать намаз, и нет возможности резать скот в праздник 

жертвоприношения. Когда мы пытаемся выяснить причину, отвечают, что это политика ТШО. 

В 2018 году было получено много жалоб. Хочу обратить ваше внимание на данный вопрос. 

Существует ли в ТШО такое требование? 

 

К. Жолдасбаев (ТШО): Жалобы о том, что не разрешается совершать намаз, не 

обоснованы. Это выбор каждого. Эти разговоры возникают из-за отсутствия специальных 

мест для совершения намаза. Тенгиз – это производственная территория, и согласно 

законодательству РК о религиозной деятельности ни одному учреждению не разрешается 

оборудовать на производственных площадках места для совершения молитв. В связи с этим 

на производственных площадках ТШО нет организованных мест для совершения намаза. 

Это меры, которые принимаются в целях соблюдения правил техники безопасности. По 

этому вопросу мы периодически проводим собрания с участием работников подрядных 

организаций и имамов. И Вас мы просим объяснять работникам, когда они обращаются к 

Вам, что не нужно препятствовать производственному процессу. 

 

Қ. Жұмағалиұлы: Можете ли ТШО помочь оградить кладбище бетоном? 

 

С. Эбирбай (акимат): В настоящее время готовится документация для осуществления 

данных работ.  

 

К. Жумагалиулы: Вблизи нашего поселка есть несколько небольших озер. Люди, имеющие 

возможность, огородили их, и теперь скот местного населения не может ходить туда на 

водопой. Не могли бы вы провести воду, чтобы мы могли поить скот?  

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Прошу  адресовать данный запрос в акимат. 

 

Завершение 

 

Р. Артыгалиев поблагодарил всех за участие и отметил, что консультационные встречи с 

общественностью будут проходить ежегодно до окончания проекта.  

 

Краткий перечень вопросов 

 

На основе проведенной консультационной встречи ниже предоставлен краткий перечень 

проблем и вопросов, поднятых участниками встречи в с. Шокпартогай:  

• Запуск ПБР-ПУУД; 

• Объем добычи нефти; 

• Объем выплат Республике Казахстан; 

• Социальные проекты; 

• Религия. 

 

 

 


